2022-12-26 04:11:19





QUE LEVANTE la mano quien le crea a la ministra **Yasmín Esquivel Mossa** eso de que ella no copió, sino que le copiaron la tesis de la licenciatura en **Derecho**. ¿No? ¿Nadie le cree?

PRIMERO intentó minimizar la revelación de que su tesis es un plagio. Cuando vio que el asunto creció, lanzó cartas de sus maestros y sinodales avalándola como buena alumna, pero sin poder desmentir el fraude académico. Luego sus cercanos circularon los supuestos antecedentes penales de Édgar Ulises Báez Gutiérrez —el abogado al que le copió la tesis— y ahora salió con que ella empezó ja escribirla primero!

LO MÁS GRAVE del nuevo pretextazo de Esquivel no es en sí el cuento de que ella inició en 1985 su trabajo de titulación. Lo que realmente preocupa es que con esto la ministra parece decidida a seguir siendo integrante de la **Suprema Corte** y, además, mantener su candidatura por la presidencia de la misma. El imperio de la ley pasó a ser el imperio del descaro.

LA FAMA de Andrés Manuel López Obrador ya es internacional. La organización Index for Censorship lo metió en la contienda para encontrar al "Tirano del Año". Claro que el tabasqueño, como la Selección Nacional, seguramente quedará eliminado en la primera ronda pues compite con verdaderos profesionales como el nicaragüense Daniel Ortega, el qatarí Tamim bin Hamad Al Thani y el norcoreano Kim Jong-un.

NO SE TRATA de un juego, sino de una manera bastante original por parte del **Índice sobre la Censura** para denunciar los abusos a los derechos humanos en diferentes partes del mundo. Y algo sabe del tema este organismo, pues ya tiene 50 años de luchar en favor de la libertad de expresión.

MÁS ALLÁ del resultado de la encuesta, lo significativo es que **AMLO** haya sido incluido en tan selecta y lamentable lista por sus constantes y cada vez más agresivos ataques a la prensa, cosa que para el organismo resulta peligrosa pues envalentona a quienes amenazan a periodistas, lo que podría derivar en actos violentos. ¿Les suena conocido?

NO HA CUMPLIDO ni siquiera un mes en el cargo y **Salomón Jara** ya está dejando ver tintes de autoritarismo en su gobierno con la renuncia forzada del fiscal **Arturo Peimbert Calvo**, quien dejó el cargo cuando todavía le quedaban cinco años a su periodo.

SI BIEN el ex fiscal dijo que dimitía por "razones personales", lo que se dice en **Oaxaca** es que tuvo que dejar la **Fiscalía** ante las presiones, perdón, las peticiones del gobernador morenista para torcer la justicia como si fuera quesillo, de ése que se enreda.

¡BRRRR! Abríguese bien porque allá afuera está helando. Hace tanto frío que **Adán Augusto López** tuvo que guardarse las manos en los bolsillos, por no poderlas meter en el **Congreso** que está de vacaciones.





Que para todos quedó claro que el proceso interno de Morena en Coahuila se cerró una vez que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que Ricardo Mejía Berdeja acataba los resultados de la encuesta y fue nombrado representante del gobierno federal en aquella entidad. Sin embargo, en la dirigencia nacional siguen las dudas sobre el rol del subsecretario de Seguridad, pues si bien Mario Delgado también lo ha llamado a apoyar la campaña de Armando Guadiana, las diferencias entre ambos parecen irreconciliables, tanto que el líder partidista asegura que el ex candidato perdedor "dice una cosa y hace otra". ¿En Palacio interpretarán esto como desacato?

Que el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, se ha tomado muy en serio la elección del próximo año en el Estado de México, al grado de que canceló sus días de asueto y pasó Navidad en la sede priista afinando la estrategia para dichos comicios, que son fundamentales para el tricolor, pues se trata de su último gran bastión y ahí puede definirse su sobrevivencia o el principio de su extinción. Tampoco se han detenido las mesas de trabajo entre ese partido, PAN y PRD mexiquenses, que deberán entregar en la primera semana de 2023 a las autoridades electorales su proyecto de gobierno de coalición y la firma de su acuerdo para ir en alianza.

Que los vecinos de Coyoacán preparan una carta a los Reyes Magos, cuyo contenido se dará a conocer hoy, en la que solicitan a la Unesco que dicha alcaldía sea integrada al Patrimonio Cultural de la Humanidad; el paso siguiente es la recolección de firmas y una campaña de información con el propósito de resaltar los tesoros arquitectónicos, sitios históricos y elementos de cultura e identidad intangibles para que la demarcación sea integrada a esa lista en la que ya aparecen Xochimilco, San Miguel de Allende y las capitales de Oaxaca y Puebla, entre otras.

Que a la crisis climática que enfrenta en estos días el gobierno de Estados Unidos por las bajas temperaturas que han cancelado miles de vuelos y paralizado a más de medio país debe sumarse la "bomba" migratoria, pues solo en los dos primeros meses del actual año fiscal estadunidense, es decir, en octubre y noviembre, la cifrade indocumentados detenidos supera 465 mil, una carga administrativa sin precedentes para las autoridades migratorias.







Migración, el tema. El año que termina ha traído do consigo a una cantidad insospechada de extranjeros que se internan en territorio mexicano con la intención de una mejor vida en EU, pero no todos llegan y los campamentos de migrantes se reproducen en diferentes puntos de la República. La política migratoria del presidente Andrés Manuel López Obrador les ha dado cobijo, cosa que agradecen quienes como única opción deben postrarse por semanas o meses a la espera de cruzar el río Bravo. Las ciudades hechas con chozas provisionales son ya un lugar común en las inmediaciones de la frontera. Esta noche pasarán el peor frío al que se hayan enfrentado y lejos de sus países. ¿2023, podemos hacer más?

Recomponer el camino. El Instituto Nacional de Transparencia instruyó a Diconsa proporcionar la versión pública de los contratos celebrados con la empresa Gainmate Comedores Industriales, entre el 1 de enero de 2019 y el 17 de octubre de 2022, junto con los anexos y documentos que acrediten los entregables. La comisionada Norma Julieta del Río expuso que un particular requirió diversos contenidos a Diconsa, entidad que forma parte, junto con Liconsa, de la red de abasto social más grande del país denominada Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), un órgano descentralizado cuyo objetivo es que el país alcance la autosuficiencia alimentaria. Los rumores sobre malos manejos rondan a los encargados de Segalmex. ¿Son rumores, son rumores?

Desde cero. Una de las posiciones clave del exgobernador Alejandro Murat quedó vacante. Oaxaca se quedó temporalmente sin fiscal, ante la renuncia de Arturo Peimbert Calvo, quien fue nombrado fiscal el 28 de marzo de 2021, apoyado por el voto de 33 diputados de la 64 Legislatura local. Su dimisión se da 23 días después de iniciar el gobierno de Salomón Jara. Será ahora el Congreso mismo el que determine al sustituto o sustituta a través de una terna que presente el gobernador morenista, según lo estipulado en la Constitución local. Peimbert es cercano al grupo político del exgobernador José Murat y el que se haga a un lado, por la razón que haya sido, puede mejorar el ambiente en el estado. La oportunidad ahí está.

¿En la tablita? Las próximas semanas serán vitales para el PRI. Se ampliará la brecha entre quienes quieren mantener a Alejandro Alito Moreno como dirigente hasta 2024, lo que le daría, entre muchos otros, el beneficio de "palomear" a los candidatos para las elecciones, situación que el grupo opositor no desea. Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia Ruiz Massieu interpusieron un juicio ante el TEPJF para proteger sus derechos político electorales por la reciente reforma interna de Alito. Buscan impugnar la recién aprobada reforma de los estatutos internos del PRI que permite se extienda su mandato como líder del tricolor. Como dicen en mi pueblo, a ver de qué cuero salen más correas.

Hasta lo que no comen les hace daño. Tras el inicio de la aplicación de vacunas cubanas Abdala en los 230 Centros de Salud de la CDMX, diputados del PAN expresaron su preocupación por la decisión de "experimentar" con un biológico que no cuenta con el aval de la OMS. El legislador federal Héctor Saúl Téllez exigió al gobierno capitalino suspender la aplicación de Abdala entre la población de la ciudad. El panista lamentó que la Secretaría de Salud local, que encabeza Oliva López Arellano, y Hugo López-Gatell, desde la Federación, "sean cómplices de los experimentos hacia la población". ¿De todo deben hacer escarnio público? ¿No dan para más?





#### OPINIÓN

#### Pepe Grillo

pepegrillocronica@gmail.com



## Yasmín, va por el contragolpe

El caso de la ministra Yasmín Esquivel, cuyo pecado de juventud fue, se dice, plagiar su tesis de licenciatura, quiere ser presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación al costo que sea.

La ministra hizo chuza con tres grandes institucionales nacionales. La primera es la UNAM que debe a la sociedad una explicación sobre su falta de control que permitió, entre otras irregularidades, que una maestra dirigiera más de 500 tesis sin que esto amerite una investigación.

La segunda institución involucrada es la propia Corte que pasó, de un día para otro, de los fuegos artificiales de la despedida de Arturo Zaldívar, al bochorno de los pecados de alguien que aspira a ser titular del Poder Judicial del país. ¿Cómo manejarán el caso?

La tercera institución es la Presidencia. Apañarse un lugar en la SCJN por convenir a sus apetitos de poder fue el origen del problema. La defensa del presidente y sus voceros electrónicos de la magistrada Esquivel ha sido insuficiente, pero van por la revancha.

Dicen que el presidente y la ministra jugarán al contragolpe esta semana.

#### Si lo aprietan se dobla

En el PRI no hay espíritu navideño. Dicen los que conocen la vida interna del tricolor que los senadores rebeldes están dispuestos a llegar hasta las últimas consecuencias en su lucha para que Alito no se apropie del partido sin límite de tiempo.

La protesta tiene dos vertientes: acudirán al TEPJF para denunciar que el dirigente nacional violó los documentos básicos y promoverán una movilización al interior del partido, sobre todo entre legisladores

La cabeza visible de la rebelión es el senador Osorio Chong que tiene el apoyo de una docena de senadores. El dato relevante es que al gobierno federal le parece bien que Alito se quede en la dirigencia nacional, pues ya comprobó que si lo aprieta lo dobla.

El gobierno no quiere arriesgarse a que pueda llegar a la dirigencia del partido alguien menos vulnerable al que sea más difícil presionar.

De modo que no sería extraño que una mano amiga del gobierno le entregara a Alito el expediente de Osorio, que está robusto.

#### Reconciliación y seguridad

El senador Ricardo Monreal ha elegido dos temas para diferenciarse sin romper, por lo menos todavía no, con la 4T.

Uno es la reconciliación para atenuar el daño que ocasiona un día sí y otro también un presidente que polariza como respira.

De hecho, ya anunció una gira nacional por la reconciliación que tiene el objetivo de que los mexicanos no se vean como enemigos. Tener puntos de vista diferente no nos condena a la confrontación

El otro tema es la revisión de la estrategia de seguridad. La seguida estos años no ha dado los resultados y la ciudadanía exige, con razón, protección y paz.

"Vamos a recuperar la tranquilidad" augura e incluye a todos los mexicanos, los que radican aquí pero también a los compatriotas que se fueron a trabajar a Estados Unidos y que se sienten amenazados al volver a casa.

#### El capricho del Presidente

El servicio exterior mexicano goza de prestigio internacional. Lo integran mexicanos con estudios superiores de geopolítica, diplomacia y trabajo consular.

Sobran profesionales que harán un papel impecable como embajadores en Panamá. ¿Por qué el presidente no propone a uno de ellos en lugar de empecinarse con sus cuates?

Pues porque es el presidente y quiere mostrar que tiene el mando y que, si quiere un cuate para esa embajada y no a un profesional lo hará, aunque se tropiece tres veces con la misma piedra.

La embajada en Panamá tiene un año acéfala. El presidente ni suda ni se acongoja. Si Salmerón no pudo, pues propone a Jesusa. Si ella no quiere propone a Bichir. Si no tienen experiencia diplomática es lo de menos. El presidente quiere darle chamba diplomática y, al final del día, se saldrá con la suya •





## Rozones

#### Casos de rabia en humanos

Y son las autoridades de Salud, no sólo las locales, sino también a nivel federal, nos comentan, las que deberán estar pendientes de los casos de rabia reportados en humanos en días recientes. Y es que son ya dos entidades en las que éstos se han suscitado. En Oaxaca, por ejemplo, ayer se informó que hay tres hasta el momento, todos ya siendo atendidos. En su caso, su procedencia es el municipio de San Lorenzo Texmelucan. De acuerdo con diversos medios la autoridad de salud ya activó un protocolo de vigilancia. Aunado a ello, apenas el pasado 21 de diciembre se informó de un adulto en Nayarit. Ahí la víctima es una mujer a la que agredió un gato doméstico y días después de ese hecho falleció. Así que pendientes.

### Ser mujer en Valle de Chalco

Si hay algún lugar en donde las mujeres enfrentan dificultades para desarrollarse y llevar una vida tranquila, es Valle de Chalco. En este municipio mexiquense gobernado por el morenista **Armando García Méndez**, las mujeres evitan salir solas de su casa. Y al observar las cifras es fácil entender por qué. En lo que va del año las violaciones aumentaron 200 por ciento, con relación al mismo periodo del año pasado. Otros delitos de alto impacto también aumentaron en agravio de los vallechalquenses, como el narcomenudeo, que tuvo un alza del 400 por ciento, o el robo a casa-habitación, que creció 64.7 por ciento. Una de las funciones de los alcaldes es generar condiciones de seguridad e implementar políticas de prevención del delito. Pero el de Valle de Chalco no ha hecho su chamba. Ni la hará, nos hacen ver, pues seguramente a estas alturas quizá ya esté más preocupado por su futuro político cercano.

#### Avances en el caso Tirado

Y es la Fiscalía General capitalina, a cargo de **Ernestina Godoy**, la que ha venido dando resultados continuados en un caso que ha tenido mucha atención en los últimos días: el del asesinato de los hermanos Tirado y del tío de éstos, **José Luis**. Y es que resulta que ayer fue vinculada a proceso una quinta persona presuntamente ligada al caso. Se trata de **Rebeca "N".** a quien detuvieron hace unos días elementos de la Policía de Investigación en las calles de la colonia Jamaica, en un sitio en el que además de presunta droga fue hallada una boleta de empeño de una computadora portátil, cuyas características coinciden con una que fue sustraída del domicilio en el que fueron halladas las víctimas. Se indaga también si participó en el retiro de efectivo de la tarjeta de una de las víctimas.

### Zacatecas, crímenes y Nochebuena

Con la novedad de que en Zacatecas, entidad a cargo de **David Monreal**, los criminales ya ni la Nochebuena perdonan. Y es que resulta que durante el fin de semana no pararon los hechos violentos que tienen asolada a la entidad desde hace varios años, pero más marcadamente en los últimos meses. Ahora ocurrió que durante la noche del 24 y la madrugada del 25 de diciembre dos personas fueron asesinadas y dos vehículos fueron incendiados en sucesos que ocurrieron en el municipio de Guadalupe y en la capital. En el primero de los casos, la policía encontró los vehículos quemándose en la colonia Bonito Pueblo, mientras que los homicidios ocurrieron en ataques directos en un taller mecánico. Apenas horas antes, el mandatario estatal había dicho en su mensaje navideño que su gobierno ha "redoblado" esfuerzos para vivir en paz e hizo un llamado a mantener la esperanza. Uf.



318 cm2

Página: 2 \$56,834.59

2/2

### Una impugnación más contra Alito

La Razé

El que ya tiene toda una corriente de voces relevantes en contra es el dirigente nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, luego de que intempestivamente y, ahora se insiste, sin consenso, impulsara una reforma estatutaria con la idea de quedarse al frente de la dirigencia del tricolor hasta 2024. Y es que a las impugnaciones presentadas por los senadores **Claudia Ruiz Massieu** y **Miguel Osorio Chong**, se agregó la de **Pedro Joaquín Coldwell** y se supo el fin de semana, también de **Dulce María Sauri**, quien, por cierto, se refirió al madruguete de *Alito* como una reforma "sorpresiva y artera", al dar cuenta de la impugnación que interpuso. "En tiempo y forma, interpuse una impugnación contra la sorpresiva y artera reforma a los Estatutos del PRI. Recuperar la institucionalidad es la única vía para retomar el camino".

#### Ahora falta chamba del Cuau

Y donde dieron un paso importante para enfrentar el delito de feminicidio fue en el estado de Morelos. Porque en su última sesión del año aprobaron que ese delito no prescriba. Sin embargo, nos hacen ver que la efectividad de una decisión de este tipo sólo podrá ser realidad si desde el gobierno, a cargo de **Cuauhtémoc Blanco**, y desde la fiscalía estatal —con la que está peleado—se procura un esfuerzo y voluntad mayores para que los casos que han ensombrecido a la entidad no queden en la impunidad. La acción legislativa abre márgenes de maniobra para actuar ante el delito, pero no ejecuta el trabajo de investigación y de sanción, ni tampoco le hace la chamba al mandatario local en materia de políticas públicas, nos hacen ver.



El Universal Sección: Nacional 2022-12-26 02:48:26

150 cm2

Página: 2 \$16,806.09

1/1

## BAJO RESERVA

## Caso de la tesis de la ministra Yasmín Esquivel calienta el invierno

::::: Si algo ha calentado estos días invernales es el caso de la tesis de la ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Yasmín Esquivel, en el que, por una parte, es acusada de plagiar la tesis con la que obtuvo su título de licenciatura en Derecho por la UNAM, y por otra, ella señala que es la víctima del plagio y de una campaña en su contra para obstaculizar su carrera por la presidencia de la Corte. Ahora, nos hacen ver, la UNAM deberá determinar cuál es la tesis original, y cuál la plagiada. Además, aver doña Yasmín anunció que presentó ante la fiscalía, sin detallar cuál, una denuncia por el presunto plagio de su tesis. Así, sin pedirlo, el calor llegó a la UNAM y a la fiscalía, pues tienen que dar luz en un tema cuya resolución tendrá un gran impacto en el Poder Judicial, que, en unos cuantos días, deberá elegir a un nuevo titular, proceso en el que la ministra Esquivel es una de las contendientes. ¿Quién dice que esta Navidad y fin de año hace frío?

## Los héroes mexicanos extorsionados

::::: Legisladores de diversos partidos políticos, incluido Morena, han expresado su preocupación por el clima de inseguridad que afecta a los paisanos que visitan México para pasar las fiestas decembrinas con sus familias. A pesar de que se anunció con bombo y platillo el despliegue del Instituto Nacional de Migración para apovar v protegerlos, siguen siendo víctimas de bandas de extorsionadores y asaltantes. Uno de los legisladores que ha alzado la voz para criticar este tipo de situaciones es el senador zacatecano de Morena, Ricardo Monreal, quien advirtió que este año hubo paisanos que decidieron no venir a México por temor a ser asaltados o extorsionados. Lo bueno es que son los "héroes" que cada año rompen récord en el envío de remesas al país, y que tan solo este año terminarán mandando unos 60 mil millones de dólares, Imagínese cómo les iría, sino fueran los héroes a los que hay que cuidar y reconocer.

### Rusia coincide con AMLO

:::: Nos hacen ver que, además del presidente Andrés Manuel López Obrador, a quien tampoco le gusta cómo recibe el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, a sus visitantes es a Rusia. Nos comentan que la embajada rusa en México tuiteó un mensaje en el que señala: "Coincidimos con el presidente @lopezobrador en que América es mucho más que EU", y acompaña el mensaje con una publicación en la que los presidentes de Ucrania, Volodimir Zelenski, y Estados Unidos, aparecen con nariz de payaso.



La Jornada Sección: Editorial 2022-12-26 04:03:33

217 cm2

Página: 2 \$47,051.81

1/1

## **EDITORIAL**

## Afganistán: no es islam, es barbarie

a disparatada prohibición a las mujeres de Afganistán a asistir a las universidades de ese país ha generado un repudio unánime en el mundo; significativamente, al rechazo a esa medida cavernaria, misógina y a todas luces violatoria de los derechos humanos se han sumado gobiernos que aplican con rigidez los preceptos islámicos a la vida secular, como los de las monarquías de la Península Arábiga.

A pesar del aislamiento internacional que acarreó la decisión de su Ministerio de Educación, el régimen talibán impuso días después una nueva prohibición a la población femenina: la de trabajar para organizaciones civiles, tanto nacionales como internacionales. Esta reciente atrocidad llevó a cuatro de esos grupos –Save the Children, Comité Internacional de Rescate, Consejo Noruego para Refugiados y CARE– a suspender sus operaciones en el país centroasiático, lo que agravará las de por sí deplorables condiciones de vida en las que subsisten muchos afganos.

Debe recordarse que el maltrato, la marginación y la discriminación que sufren las afganas por parte del poder talibán carecen de bases religiosas y legales en la cultura islámica. La sharía, esgrimida como justificación por

las autoridades afganas –y, en menor medida, también por las iraníes– para someter al género femenino a distintas formas de opresión y violencia, no es ninguna "ley" musulmana, sino un conjunto de códigos de culto y prácticas políticas, comerciales y familiares que varían entre las distintas escuelas y corrientes del islam y que los creyentes pueden aplicar en su conducta personal en diversos grados y con distintas interpretaciones.

Por otra parte, como ocurre con los textos teológicos, las versiones de la sharía derivadas de interpretaciones antiguas del Corán –la hanafí, la malikí, la chiíta, la ja'farí, la shafií, la wahabí y la salafí, por ejemplo– están plagados de anacronismos y prácticas bárbaras

y actualmente inaplicables, como las disposiciones relativas a la esclavitud, los castigos corporales, la poligamia o las mutilaciones genitales. Tal es el caso también de las normas sobre la exclusión de las mujeres de ciertas actividades o la obligatoriedad de observar determinados códigos de vestimenta, como lo pretenden los gobiernos de Irán, las monarquías petroleras y el propio Afganistán.

Ha de señalarse, por añadidura, que las corrientes fundamentalistas que preconizan la instauración de formas de vida semejantes a las de la época del profeta Mahoma y de

estados islámicos capaces de imponerlas constituyen un fenómeno más bien moderno, fortalecido y difundido como una resistencia bárbara a la barbarie del colonialismo y el neocolonialismo practicados por las potencias europeas y Estados Unidos en Medio Oriente, Africa y regiones de Asia, y un fruto de la destrucción de regímenes seculares por el violento injerencismo estadunidense y europeo en países como Irak, Libia y Siria. El Talibán y Al Qaeda florecieron con el apoyo que Washington proporcionó a facciones integristas para lanzarlas en contra de la ocupación soviética en Afganistán en los años 70 y 80; las intervenciones armadas que depusieron a Saddam Hussein y a Muamar Kadafi generaron vacíos de poder que fueron rápidamente ocupados por el Estado Islámico.

En suma, la injustificable opresión que se abate sobre las población femenil de Afganistán no es de ninguna manera el afán de retorno a las tradiciones —la educación femenina en ese país fue un logro de 1929, y desde ese año las afganas fueron conquistando sus derechos al trabajo, a elegir su forma de vestir y a existir en pie de igualdad legal con los hombres— ni expresión de la cultura islámica. Es, simplemente, una forma de barbarie, y como tal debe ser repudiada por el mundo.



El Financiero Sección: Nacional 2022-12-26 01:56:34

242 cm2

Página: 31

\$32,873.33

1/1



## Da Esquivel su versión de los hechos

"... el próximo 2 de enero buscaré, con mi propuesta, que por primera vez en la historia de nuestro país la Suprema Corte de Justicia de la Nación sea presidida por una mujer", advierte la ministra Yasmín Esquivel Mossa en un posicionamiento publicado en sus redes sociales sobre el "supuesto plagio de su proyecto de tesis". Así, por fin, sale a desmentir, "terminante y categóricamente", una acusación que seguro le amargó la Navidad. Dice, además, que es la primera interesada en que este caso se aclare y que es víctima de mentiras y difamaciones e, incluso, ¡del plagio mismo! Lo malo es que todas las evidencias dicen lo contrario...

## Celebrar ¿tuiteando?

Mientras tanto, en la arena digital, el tema se encuentra totalmente polarizado, como lo está el país. Las redes sociales han mantenido el asunto en tendencia durante los últimos días. Ayer, incluso, en plena transición de Nochebuena a la Navidad, durante horas de la madrugada, en Twitter hubo decenas de mensajes de apoyo y en contra, lo que llama a pensar si realmente hubo gente que interrumpió su festejo familiar para poner un mensaje o se trata de mensajes automatizados, de los llamado bots.

### Gutiérrez Luna y su piñata

A pesar de que ya concluyeron las posadas, el diputado **Sergio Gutiérrez Luna** no dejó de agarrar como piñata a Lorenzo Córdova, consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), pues consideró que el mejor regalo de Navidad es que éste ya se va, y sólo le quedan 100 días en el cargo. Por cierto que, pese al señalamiento del propio Lorenzo, el morenista sigue con un error en su calendario y le da un día más al consejero, que sale el 3 de abril. ¿Y cuál será el destino de Sergio?

## Silencio total en FGR sobre Tony Montana

Llama la atención que, contrario a lo que ocurre con cualquier otro delincuente, la Fiscalía General de la República, que dirige **Alejandro Gertz Manero**, no ha hecho ningún pronunciamento sobre la detención de Antonio Oseguera Cervantes, *Tony Montana*, hermano de Nemesio Oseguera, *el Mencho*, líder del *Cártel Jalisco Nuevo Generación*. Al día de hoy no sabemos, ni siquiera, por qué delitos se le consignó al juez. Hay sospechas de que la consignación fue "blanda" y "oscura" para desmarcar la atención de la opinión pública respecta del futuro jurídico del hermano del enemigo público número uno. Esa sospecha se despejaría con información oficial, la cual, al día de hoy, no existe.

### Monreal, mucho para reflexionar

Quien siguió con la reflexión por la temporada fue el senador **Ricardo Monreal**, pues presumió, a través de sus redes, cómo recorrió el rancho de su familia, el cual tiene ya casi un siglo. "Es una maravilla estar en el rancho, visitar, caminar, estar muy

#### CONFIDENCIAL

cerca de la naturaleza es relajante, y ayuda a reflexionar, a pensar mejor, y te da serenidad y tranquilidad", comentó el coordinador de la Junta de Coordinación Política en la Cámara alta, quien aún tiene pendiente decidir si se queda en Morena o se va. Vaya, muuuucho qué pensar y reflexionar.

### Inusual Navidad chilanga

Un clima poco común en estas fechas se registró este domingo en la CDMX, donde muchos despertaron con lluvia y hasta granizo, además del frío propio de la temporada, situación que a algunos preocupó, al considerar que se trataba de un mal augurio para el próximo año, mientras que algunos celebraron la posibilidad de no salir de la cama y otros más pedían a gritos, al menos, "unos tamales del bienestar". Lo cierto es que, salvo la mala calidad del aire, la capital del país recibió la Navidad, un año más, al pie del cañón, ansiosa por llegar al último día de este ajetreado 2022.





Según ChatGPT, nuestro redactor con inteligencia artificial, estos son solo algunos ejemplos de políticos que han renunciado o han enfrentado consecuencias por plagio. "El plagio generalmente se considera un delito grave en el mundo académico y profesional, y también puede tener graves consecuencias para los políticos", nos dice la máquina.

\*Fl Solde México

Joe Biden: En 1987, mientras se postulaba para presidente, Biden fue acusado de plagiar un discurso de un político británico durante un debate. Más tarde se retiró de la carrera. Rand Paul: En 2013, Paul, un senador estadounidense de Kentucky, fue acusado de plagiar partes de sus discursos y artículos de varias fuentes, incluidas Wikipedia y la Fundación Heritage. Se disculpó y reconoció los errores.

Jonah Gold: En 2012, Gold, miembro del Parlamento de Nueva Zelanda, fue acusado de plagiar un discurso de un político australiano. Pidió disculpas y renunció a su cargo. Chris Huhne: En 2012, Huhne, miembro del Parlamento del Reino Unido, renunció después de declararse culpable de pervertir el curso de la justicia por mentir sobre una multa por exceso de velocidad. Más tarde fue acusado de plagiar partes de un libro que escribió mientras estaba en prisión.

Marwan Muasher: En 2002, Muasher, exministro de Relaciones Exteriores de Jordania, renunció luego de que el secretario de Estado de los Estados Unidos, Colin Powell, lo acusara de plagiar un discurso. Kaisa Paasilinna: En 2010, Paasilinna, una política finlandesa, renunció luego de ser acusada de plagiar un discurso de un senador estadounidense.

Dicen los que saben que el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano Grijalva, ha sido muy claro con el senador Ricardo Monreal y no cesará en su intento de que se vaya con ellos y deje Morena. "Tu lugar está acá. Ya no te quieren allá, acá está tu campo de actuación. Puedes ser considerado como una opción a poner sobre la mesa para una posibilidad de una candidatura", le ha dicho su amigo perredista.

Zambrano también ha dejado en claro con los enviados del PRI que él no es de los que olvida pronto y a veces puede ser rencoroso, o al menos, no desmemoriado. Y se los ha dicho porque toda-

vía no considera que el líder del PRI, **Alejandro Moreno Cárdenas**, se haya ganado nuevamente la confianza de la alianza opositora, bueno, al menos no de los del grupo del Sol Azteca.

Que en Palacio Nacional hicieron un balance del desempeño que las llamadas corcholatas de Morena han tenido durante el año, en el que destacó **Adán Augusto López**, secretario de Gobernación. Los enterados aseguran que el jefe del Ejecutivo resaltó la labor y compromiso político de su coterráneo, de ahí que, desde su natal Tabasco, reconoció que el encargado de la política interior es quien lo "ayuda mucho para resolver distintos temas en el país".

Al presidente municipal de Reynosa, **Carlos Peña Ortiz**, le llevaron esta Navidad costales de carbón porque se ha "portado muy mal con los ciudadanos". Con una manifestación pacífica, sus gobernados literalmente llevaron las bolsas de rocas negras al Ayuntamiento por la escasez de agua, el colapso del drenaje, la aparición de baches en los caminos, la inseguridad y la falta de alumbrado público en aquella ciudad de Tamaulipas.

"Al llevar a cabo el cotejo pormenorizado de las tesis profesionales de una alumna de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Aragón, presentada en 1987, con la de un alumno de la Facultad de Derecho, sustentada en 1986, la Dirección General de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información de esta Universidad encontró que existe un alto nivel de coincidencias entre ambos textos", informó la UNAM este fin de semana. Claro, se refieren discretamente a la ministra

YASMÍN ESQUIVEL.





El Sol de México Sección: Republica 2022-12-26 01:20:58

334 cm2

Página: 2 \$11,700.97

2/2



ANIEL REY







#### RESPONDE LA MINISTRA



> Apenas pasó la Nochebuena v en plena celebración de Navidad, la ministra Yasmín Esquivel desmintió todo lo que se ha dicho sobre un posible plagio en su tesis de licenciatura. Negó que ella o alguien de su equipo haya copiado trabajo alguno y, por el contrario, informó que presentará una denuncia por el robo de su idea original. Atribuyó las acusaciones en su contra a intereses que quieren intervenir en la sucesión de la Suprema Corte.



#### MARCELO EBRARD

REUNIÓN A LA VISTA

Nos dicen que, quien quiere cerrar 2022 sin pendientes, es el canciller **Marcelo Ebrard**. Los últimos días los ha dedicado a detallar la agenda de las reuniones que el presidente **López Obrador** sostendrá a inicios de año con su homólogo estadounidense, **Joe Biden** y el primer ministro de Canadá, **Justin Trudeau**.







CARRERA TRICOLOR MEXIOUENSE

#### ALEJANDRA DEL MORAL

Quienes andan apurados son los priistas para posicionar ante el electorado mexiquense a su carta más fuerte para ganar el gobierno del Edomex: **Alejandra del Moral**, quien, nos aseguran, tiene en la bolsa el apoyo de prácticamente todo el partido tricolor, así como de sus similares de la alianza opositora de cara a los comicios de 2023.



#### DELFINA GÓMEZ

#### TEXCOCO A LA CABEZA

) Nos cuentan que, como regalo de Navidad, los morenistas en el Estado de México andan repartiendo encuestas, donde sitúan en la delantera de las preferencias electorales a la maestra y ex secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, quien cierra el año con respaldo de prácticamente todos los grupos de su partido de cara a lo que viene el otro año.



#### SERGIO GUTIÉRREZ

#### YA FALTA MENOS

) El diputado morenista y ex presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna retomó la polémica con los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) y recordó que solo faltan 100 días para que el consejero presidente, Lorenzo Córdova y el consejero Ciro Murayama concluyan su "terrible" periodo en el máximo órgano electoral del país.







Los presidentes mexicanos siempre se han quejado de sus adversarios, pero López Obrador arremete contra ellos diariamente.

## El más atacado

"Todo esto fue inspirado por el principio –que es bastante cierto por sí mismo- que en la gran mentira hay siempre una cierta fuerza de credibilidad".

#### Adolf Hitler, Mi lucha

ntre las muchas afirmaciones que el presidente López Obrador repite constantemente destaca la de que es el Presidente más atacado después de Madero. Ésta es, sin embargo, una mentira expresada con insistencia en un esfuerzo por volverla verdad. Lo que sí es cierto es que AMLO es el Presidente que más ha atacado a supuestos rivales o enemigos.

Solamente hasta el 28 de septiembre de 2020, Luis Estrada, director de Spin, Taller de Comunicación Política, registraba que AMLO había dicho 15 veces que era el Presidente más atacado desde Madero o en los últimos 100 años. La afirmación la ha repetido muchas veces más desde entonces.

El 25 de septiembre de 2020 el Presidente presentó en su mañanera un "estudio", realizado por su subalterna Jessica Ramírez, que analizaba 95 textos publicados en ocho periódicos el día anterior con "opiniones sobre la 4T". Ni el Presidente ni nadie explicó la metodología, pero el resultado fue que 66 por ciento de las opiniones eran negativas, 23 por ciento neutrales y 11 por ciento positivas. Éste fue el sustento para repetir que era el Presidente más atacado.

Spin hizo entonces un análisis de las columnas de los mismos periódicos, menos uno que todavía no existía, el mismo 24 de septiembre, pero del segundo año de gobierno de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. Encontró que, en 2008, 61 por ciento de las columnas fueron negativas para Calderón, 30 por ciento neutrales y 9 por ciento positivas; en 2014, 73 por ciento fueron negativas para Peña Nieto, 17 por ciento neutrales y

10 por ciento positivas. No es un estudio completo, como no lo fue el de AMLO, pero sí sugiere que la afirmación de que es el Presidente más atacado es una mentira.

Sí hay buenas razones para pensar, en contraste, que López Obrador ha sido el Presidente que más ha atacado a otros. Sus conferencias de prensa, que se alargan cada vez más, ya se usan poco para dar información, pero se han vuelto escenario de discursos de odio en los que una y otra vez descalifica a quienes ve como sus enemigos.

Este 23 de diciembre el Presidente dio su conferencia de prensa número mil. Spin le ha detectado un promedio de 94 mentiras diarias, por lo que ya estamos cerca de las 100 mil acumuladas. Algunas son tan absurdas que sorprende que las diga sin sonrojar. El 22 de diciembre, por ejemplo, afirmó: "Logramos que todos los pacientes de Covid fueran atendidos en una cama. No se nos murió nadie fuera de los hospitales, como sucedió en otros países". Decenas de miles de familias pueden ofrecer otros datos. El mismo 23 de diciembre afirmó que "No hay nadie que haya quebrado" en su gobierno.

Las mañaneras han sido plataforma para lanzar ataques, descalificaciones y difamaciones. *Reforma*, Claudio X. González Guajardo y muchos periodistas, políticos y empresarios han sido víctimas. Lo peor es que el número de agresiones ha venido aumentando. Según Spin, Joaquín López Dóriga fue atacado por el Presidente solo dos veces en 2018 y 2019, pero 51 en 2022; Carlos Loret de Mola pasó de cinco a 230; Enrique Krauze, de siete a 101.

Los presidentes mexicanos siempre se han quejado de sus adversarios. Gustavo Díaz Ordaz, Luis Echeverría y José López Portillo fueron particularmente acerbos con sus críticos, a quienes acusaban de causar todos los problemas de sus gobiernos. Pero tenemos registrados apenas una decena de ataques de cada uno de ellos. López Obrador, en cambio, arremete diariamente. Es el Presidente que más ha atacado a los demás.

#### SIN ODIOS

En su mañanera del 23 de diciembre en Villahermosa AMLO declaró: "Yo no odio, yo practico la doctrina del amor al prójimo sinceramente. Entonces, no le deseo mal a nadie". Para un Presidente que no odia, la cantidad de descalificaciones y difamaciones que reparte cotidianamente es sorprendente.



225 cm2





Otra vez AMLO expone la investidura presidencial a la irrisión de las naciones civilizadas, y de ese modo causa daño a México.

## San Ramón

ómo ha de ser santo Sebas, cuando ni calzones tiene!". El dicho sirve para expresar escepticismo, y alude a San Sebastián, desnudo para recibir las saetas de sus atormentadores, sin más cobertura que la de un leve cendal que cubre sus pudendas partes. "¡Échenle copal al santo, aunque le jumeen las barbas!". Declara que quienes emprenden una acción deben aplicarse por entero para llevarla a cabo. "Con tiento, santos varones, que el Cristo está apolillado". Es la contraparte del anterior. Aconseja prudencia a fin de no incurrir en precipitación. El refranero mexicano es pródigo en referencias religiosas. Desde luego, esos decires ya no se usan, y son sólo curiosidad de memoriosos. Hay una jaculatoria, sin embargo, que la gente sigue empleando para pedir que sus labios sean sellados ante el riesgo de decir alguna majadería. Esa frase es: "¡San Ramón, ponme un tapón!". El santo a quien se pide el inusual milagro del silencio es San Ramón Nonato. Se le llama así porque no nació en modo natural, sino por cesárea. Su atributo más conocido es el candado con que los moros le cerraron la boca para que ya no predicara. Por eso, por el tal candado, le imploran a San Ramón los que quieren o deben guardar silencio. A él se debería encomendar López Obrador antes de empezar cada día su comparecencia mañanera, a fin de que el santo le sellara los labios antes de decir algún despropósito o dislate. El más reciente -no el último desde luegofue el que dijo cuando se metió a crítico literario y declaró que las novelas de Vargas Llosa son aburridas, y que su lectura sirve de eficaz hipnótico o papaveráceo para conciliar el sueño. Tal afirmación de AMLO mueve a risa, y seguramente ha sido ya causa de comentarios burlones en muchas partes. Poca o ninguna capacidad tiene el

tabasqueño para opinar sobre cosas de letras, pues las tiene escasas, según se advierte en su paupérrima forma de expresarse. Hay quienes dicen que ha escrito más libros que los que ha leído. Es muy probable que así sea. Vargas Llosa, Premio Nobel de Literatura, es un extraordinario novelista. Decir eso es obviedad. Sus obras figuran entre lo mejor de la literatura iberoamericana contemporánea. Si López busca un ejemplo de aburrimiento podrá hallarlo en sus cotidianas peroratas matutinas, dichas con lentitud que cansa y con deficiencias de expresión que apenan. Otra vez AMLO expone la investidura presidencial a la irrisión de las naciones civilizadas, y de ese modo causa daño a México, pues lo avergüenza ante los observadores extranjeros. Elevo en este punto un ruego al pío varón que en España vistió el benéfico hábito de los mercedarios y le pido con devoción profunda. "¡San Ramón, ponle un tapón!"... La señora Claus recibió con gesto agrio a Santa y le dijo exasperada: ¡Y no me vengas otra vez con el cuento de que llegas a esta hora porque andabas repartiéndoles juguetes a los niños!"... Con igual acrimonia fue recibido Rudolph, el Reno de la Nariz Roja, por su enfurecida consorte. Le preguntó ésta hecha un basilisco: "¿Aĥora dónde metiste la nariz, idiota?"... Comentaba una señora: "Mi marido es antropólogo: conoce todos los antros de la ciudad"... Le cuenta Rosibel a Susiflor: "Fui a un baile de nudistas. Las cosas estaban muy agitadas"... En un rancho de Texas un indocumentado mexicano le dice a otro: "Me pregunto dónde meará mi mamá". Responde el otro: "Supongo que en el baño, como todo el mundo". "¡No, indejo! -se indigna el otro-. Me pregunto dónde pensará mi mamá que estoy"... FIN.







El principal pervertidor de las reglas electorales ahora es fiel de la balanza de una reforma inmadura, verde.

## Reforma verde

l IFE (hoy INE) fue el lujo del bipartidismo. Tras el fraude electoral de 1988 paulatinamente fue abriéndose un sistema electoral profesional, eficiente y democrático amarrado con los nudos de la desconfianza partidista y ciudadana que lo hicieron caro.

En 1979 la izquierda sufrió fraude electoral en comicios distritales y municipales. En Tlapa, Guerrero, a Othón Salazar le quitaron la diputación del distrito V, con el robo de casillas o en Juchitán, donde a balazos le robaron la elección municipal al candidato Leopoldo de Gyves y su organización local Cocei.

El PAN lo vivía desde 1958 y los abusos de los ochenta (Sonora, Nuevo León, Sinaloa, Durango, Chihuahua) que dieron surgimiento a Los Bárbaros del Norte. El respeto al voto fue centro de la movilización política de toda la oposición y reventó en 1988 haciendo causa común en la emblemática protesta que encabezaron Rosario Ibarra, del trotskista PRT, Cuauhtémoc Cárdenas, del FDN, y Manuel Clouthier del PAN.

La reconstitución del poder priista tras las elecciones de 1988 ocupó del apoyo del PAN. La democracia electoral goteó en las milpas blanquiazules. Para 1997 la democracia incipiente se sostuvo en un tripié: PRI-PAN-PRD. El sistema electoral fue meiorado y consolidó su autonomía del gobierno pero no le colocó el antídoto de la neutralidad. No todos eran José Woldenberg. Los primeros conseieros ciudadanos tras agotar su tiempo arbitral usaron el instituto de trampolín político (Santiago Creel es el pulido ejemplo).

El IFE ayudó a la alternancia vía la derecha con sustento amplio.

La coalición de centro derecha que llevó a Vicente Fox a la Presidencia tenía un ingrediente de izquierda en el afán de tumbar al PRI. Aunque esa alternancia llegó con la reconversión de las televisoras de factores de obediencia del gobierno a factores de cogobierno y hasta de mando. El dominio de las televisoras pervirtió la conducta electoral. El IFE quedó sometido no solo a un mandato de partidos (cuotas) sino a uno de televisoras. Incluso coló consejeros electorales. Así como había telebancadas había también teleconsejeros electorales. Y surgieron los telecandidatos a distintos puestos, incluso la Presidencia. ¿Quién se hace cargo de esa perversión que tanto daño hizo a la democracia?

El desastre electoral del 2006 no fue únicamente responsabilidad del INE. Ahí caló la consecuencia. La democracia se desgarró. Los partidos abusaron en la constitución de instituciones autónomas al atascarse en el nombramiento de sus cuates y cómplices y no actualizaron el catálogo democrático.

El INE (después del IFE) incrementó gastos, producto de la desconfianza y producto de la burocracia. Aun así se produjeron reformas electorales que corrigieron algunas de las perversidades.

Las elecciones del 2018 significaron un abrupto cambio en el orden y peso de los factores. Morena se convierte en el eje de gobierno apedreado por partidos empequeñecidos: opositores que se apean a la derecha y pierden programa. La democracia electo-

ral, imperfecta y acotada, le hace justicia al más desconfiado, Morena, que entonces se acomodó a las reglas existentes.

En el ciclo de las venganzas (deshacer los rastros del 2006) se tuerce al INE. La reforma electoral aprobada recientemente por el Congreso contiene atisbos de actualizaciones: voto electrónico, representación de minorías y desmonta la estructura electoral en nombre del ahorro con la predecible mutilación de capacidades ejecutivas del INE. Lastima al Instituto.

El Partido Verde fue (entre 1990 y 2017) el partido de las televisoras que corrompió al sistema electoral. Hoy se eterniza por ser cómplice de la revancha. El Verde fue el ariete del priismo para atacar al PRD y Morena, el principal instigador de las acciones contra AMLO, el abierto violador de normas electorales con el abuso en la spotización, el robo de recursos públicos, la chapuza en candidaturas, el dinero en efectivo a trasmano. Hoy es el héroe de una película que dice reivindicar las causas nobles de la democracia popular.

No puede condenarse el pasado corrupto con el entronizamiento de los principales pervertidores del sistema electoral y consumar una reforma verde, sin maduración.



## Fuera del aire

## ■ PAOLA ROJAS Año Nuevo, zvida nueva?

ste 2022 cierra con una buena noticia. Entre los urgentes esfuerzos para frenar el calentamiento del planeta, en Montreal se alcanzó un acuerdo crucial para proteger los océanos y los territorios más vulnerables. Las naciones que acudieron a la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Biodiversidad COP15, este diciembre, firmaron compromisos que representan una esperanza para salvaguardar a la tierra. Es muy importante porque la desaparición de los bosques y la erosión del suelo han trastornado el ciclo del agua. Las lluvias han cobrado por ello una intensidad sin precedente. Las inundaciones son cada vez más letales. En contraste, las sequías son más amplias y devastadoras.

EL UNIVERSAL

Basta hacer un poco de memoria para constatar los efectos del aumento de las temperaturas. El año empezó con nevadas en Pakistán y lluvias letales en Ecuador, Colombia y Brasil. En el verano la ola de calor provocó más de 20 mil muertes en Francia, Alemania, España y Gran Bretaña con temperaturas que alcanzaron los cuarenta grados centígrados.

Cerramos 2022 con una tormenta invernal que se extiende desde Canadá hasta la frontera con México. Hay miles de familias que tuvieron que cancelar sus planes navideños; cientos de vuelos cancelados o pospuestos que se suman al descontrol propiciado por el clima extremo. Lo más dramático son las decenas de muertes de personas que quedaron atrapadas en sus casas o coches, sin energía eléctrica y con los sistemas de emergencia colapsados.

La frecuencia, intensidad y letalidad de desastres naturales como nevadas, inundaciones, sequías, incendios y huracanes están aumentando. Los registros muestran que hace apenas cincuenta años ocurrían en promedio menos de 20 eventos de este tipo por año. Ya en este milenio esa cifra aumentó a 50 desastres anuales. Según la Organización Meteorológica Mundial, solo las catástrofes provocadas por lluvias torrenciales han crecido más de 130 por ciento.

Por eso son tan importantes los acuerdos

alcanzados en Montreal. Los gobiernos se comprometieron a proteger, de aquí al 2030, una tercera parte de las tierras y aguas consideradas cruciales para la biodiversidad. Es un buen avance si tomamos en cuenta que actualmente sólo el 10 por ciento de los océanos y el 17 por ciento de las zonas terrestres cuentan con esa protección. Blindar a los manglares, arrecifes de coral, pastos marinos y humedales hará menos vulnerables a las costas y al planeta en general.

Sin embargo, los esfuerzos gubernamentales no serán suficientes si no se cuenta con la colaboración del resto de los sectores. Las diferentes industrias y la sociedad en su conjunto tienen que sumarse a los compromisos para realmente acercarnos a un buen resultado. Ese fue uno de los mensajes que se difundieron con más énfasis en la mencionada COP 15. Lo que cada uno consumimos y la manera en que vivimos tiene efectos en ese balance del que depende salud del planeta. Ojalá que entre los propósitos para este 2023 esté la firme decisión de cambiar de hábitos para así revertir el enorme daño que hemos hecho a la tierra. •

@PaolaRojas



Milenio Diario Sección: Política 2022-12-26 02:36:56

243 cm2

Página: 8 \$33,013.22

1/1

#### BALA DE TERCIOPELO

ANA MARÍA OLABUENAGA



@olabuenaga

## La imagen del año

No le parece curioso que teniendo una mente tan brillante como la que pensamos que tenemos, no hayamos podido descifrar del todo cómo es que guardamos en la memoria las cosas que jamás olvidamos? Imágenes, palabras, recuerdos tan cuidadosamente archivados, que podemos echar mano de ellos en cualquier momento y siguen intactos o, de manera aún más sorprendente, vienen a nosotros aún sin haberlos llamado. En la corteza cerebral —dicen los científicos—, ahí es donde están guardados. Esa fina película de entre dos y cuatro milímetros que cubre el cerebro y está hecha de

materia gris. iQué tan poco sabremos del asunto que ni siquiera el lugar tiene nombre propio! "Materia gris", "sustancia gris". ¿No se nos ocurrió nada mejor? Es como si a la sangre le llamáramos sustancia roja y a las lágrimas, sustancia incolora. Una sustancia gris que, a diferencia de la arena en la playa, no borra las huellas que le pasan por encima, las hace cada día más hondas y mejor delineadas. Estas, las que siguen, son las huellas que nos dejó el 2022: imágenes imborrables de lo que somos y ya no podremos dejar de ser, porque nos dejaron marcados, por lo menos en la corteza cerebral.

Un perro color miel caminando por la calle, quitado de la pena y también de la congoja, con la cola erguida de orgullo, llevando en el hocico la cabeza aún sangrante de un hombre. Los colmillos del animal detienen la cabeza por la barbilla por lo que el rostro cuelga de cabeza con los pelos hacia el pavimento.

De forma inevitable giramos la propia cabeza para ver si así entendemos los rasgos del descuartizado y cómo es que esa cabeza de cabeza, hace también un país de cabeza. Ahora, trate de olvidar la imagen de ese perro caminando durante todo un día por las calles de Zacatecas. La de un país militarizado en el cual no cesa la violencia. Un país donde se pregonan los abrazos y son los perros callejeros los que capturan presas.

Yasí como tenemos muertos, también tenemos muer-

tas. Tantas. De entre las 11 asesinadas que tiene México diariamente, podríamos nombrar el retrato sonriente de cada una y, sin embargo, nos quedamos con la imagen de una de lejos, un tanto borrosa que no podemos olvidar. Debanhi de perfil, parada a la orilla de la carretera. Una imagen devastadora, porque es una foto tomada minutos antes de su muerte. Tan cerca y tan lejos. Pudimos haberla salvado y la dejamos morir. Debanhi bonita, de perfil, abrazándose a sí misma, mientras su cuerpo, su pantalón

marrón y su bolsa negra se funden con el desierto y con la madrugada. Mujeres mexicanas, fundiéndose con la noche sin que nadie haga nada.

Violencia, militarización, muertos y muertas. Esas son las postales con las que se presentó México este año. Lo cual nos lleva a un presente oscuro. Un hoyo. Esa es la imagen del año. Un hoyo grande como todo lo que prome-

tía ser y no fue, un hoyo de cuerpo entero donde habitan nuestros muertos y nuestras muertas, los que tenemos y los que todavía no encontramos o un hoyo pequeño como el que hicieron las balas en la lámina de la camioneta de Ciro Gómez Leyva. Un México lleno de hoyos. Todos con un fondo oscuro en donde se acaban las cosas: la vida, la palabra, la democracia y la libertad.

No será gris la materia donde guardaremos las imágenes de este año, será roja. \_\_\_\_\_

Postales con las que se presentó México este año: violencia, militarización, muertos y muertas







## Yasmín Esquivel, mejor atacar que defenderse

firma la ministra de la Corte, Yasmín Esquivel Mossa, que no plagió la tesis de Edgar Ulises Báez Gutiérrez, sino que ella fue víctima de plagio.

Infiere que, gracias a la investigación realizada por el académico de la UNAM, Guillermo Sheridan, se enteró del supuesto delito.

De acuerdo con la legislación mexicana, la persona afectada por plagio tendrá un año, a partir de que se entere

del hecho, para querellarse ante el Ministerio Público; de no hacerlo en ese plazo, el delito prescribe.

Con sudenuncia, la ministra está obligando a Báez Gutiérrez a proceder de la misma manera o, en su defecto —por la vía de los hechos— a asumirse culpable.

Plagiar una tesis de licenciatura para obtener el título profesional no es una "anomalía," como refirió el presidente López Obrador. De acuerdo con el título veintiséis del Código Penal Federal, es un delito sancionado —en el caso que implicaría

a Esquivel y Báez con una pena que va de los seis meses a los seis años de prisión y una multa aproximada de 97 mil pesos.

La querella presentada por Esquivel, y eventualmente también por Báez, habrían de ser investigadas por la Fiscalía General de la República. Argumenta la ministra que ella comenzó a escribir su tesis un año antes de que Báez registrara la suya ante la Facultad de Derecho de la UNAM. Sin embargo, el aludido tiene ventaja para obtener prueba de

originalidad: la Dirección General de Bibliotecas de la UNAM inscribe tesis terminadas y no proyectos.

Será muy difícil para el Ministerio Público confirmar que Esquivel fue víctima y no victimaria.

Ahora bien, para que proceda la denuncia por el delito de plagio en contra de la ministra, antes Báez tendría forzosamente que denunciarla; o eventualmente habrían de hacerlo las autoridades de la UNAM, que también poseen legitimidad para emprender esta acción.

Yasmín Esquivel puede todavía ser presidenta de la Corte, pero no en sustitución de Arturo Zaldívar. Primero necesitaría salir de este asunto

que ha puesto gravemente en duda su reputación.

Zoom: Si Esquivel resultara inocente, en el futuro tendrá oportunidad para retomar sus aspiraciones. Ora que, si se confirma que cometió el delito de plagio, entonces estaría obligada a renunciar a su cargo actual como ministra para purgar lapena prevista por las leyes.

Puede ser presidenta de la Corte, pero no en sustitución de Zaldívar





## El olvido que seremos

I libro más conmovedor y bello que leí este año se llama El olvido que seremos, de Héctor Abad Faciolince (Alfaguara), por el profundo caudal de honestidad que corre por todo el relato, humano y amoroso, sobre la vida y muerte del padre del autor, un médico colombiano asesinado en los años trágicos de Medellín.

En agosto de 1987 un par de sicarios asesinó al doctor Abad Gómez, defensor de derechos humanos y académico respetado de Medellín, que el día del crimen guardó lo que narra su hijo:

"Supongo que fue en algún momento de esa mañana cuando mi papá copió a mano el soneto de Borges que llevaba en el bolsillo cuando lo mataron, al lado de la lista de los amenazados. El poema se llama Epitafio y dice así:

Ya somos el olvido que seremos.

El polvo elemental que nos ignora

y que fue el rojo Adán y que es ahora

todos los hombres y que no veremos (...)

No soy el insensato que se aferra

al mágico sonido de su nombre; pienso con esperanza en aquel hombre

que no sabrá que fui sobre la tierra (...)".

De ninguna manera pretendo hacer una reseña del libro de Héctor Abad Faciolince, sino simplemente compartir algunos párrafos o líneas que subrayé del libro que leí en los meses que estuve como enviado del periódico en Colombia.

"Como niño yo quería algo imposible: que mi padre no se muriera nunca. Como escritor quise hacer algo igual de imposible: que mi padre resucitara...".

"Cuando, pocos años después, los barrios de Medellín se convirtieron en un hervidero de matanzas y en un caldo de cultivo de matones y sicarios, la Iglesia ya había perdido contacto con esos sitios, al igual que el Estado. Habían pensado que dejarlos solos era lo mejor, y abandonados a su suerte se convirtieron en sitios donde, como la maleza, surgían hordas salvajes de asesinos...".

Tomado de una carta de su padre, cuando Abad Faciolince estudiaba en Italia: "Mi adorado hijo: eso de las depresiones a tu edad es más común de lo que parece... Lo que importa es que no vayas a dejar de ser lo que has sido hasta ahora, una persona, que simplemente por el hecho de ser como es, no por lo que escriba o no escriba, o porque brille o porque figure, sino porque es como es, se ha ganado el cariño, el respeto, la aceptación, la confianza, el amor, de una gran mayoría de los que te conocen...".

Continúa la carta: "Vivir significa muchas mejores cosas que ser famoso, alcanzar títulos o ganar premios. Creo que yo también tenía desmesuradas ambiciones en materia política y por eso no era feliz... Hay que matar esos amores a cosas tan etéreas como la fama, la gloria, el éxito".

Dice el autor que en su adolescencia "llegué a pensar con angustia que era marica. Se lo conté a mi papá con el ánimo transido de miedo y de vergüenza, y él me contestó sonriendo con mucha tranquilidad, que era pronto para saberlo definitivamente, que tenía que esperar a tener más experiencia del mundo y de las cosas... porque uno no debía contradecir a la naturaleza con la que hubiera nacido, fuera la que fuera, y ser homosexual o heterosexual era lo mismo que ser diestro o zurdo, sólo que los zurdos eran un poco

menos numerosos.

Agrega el autor: "Desde eso, además, no les temo tampoco a mis deseos más oscuros, y si he sentido después impulsos de atracción por objetos prohibidos, como la mujer del prójimo, por ejemplo, o por mujeres mucho menores que yo, o por las novias de mis amigos, no he vivido esas infracciones como un tormento, sino como las peticiones tercas, pero ciegas e inocentes en el fondo, de la máquina del cuerpo, que deben controlarse o no según el daño que se pueda hacer a los demás y a uno mismo".

De otro tema. "... por fortuna (a su papá) ya no lo estaban persiguiendo en la universidad por



El Financiero Sección: Nacional 2022-12-26 01:53:50

354 cm2

Página: 32 \$39,989.51

2/2

comunista, sino si mucho por reaccionario, porque todos los felices, para los comunistas, eran en esencia reaccionarios, debido a que lo eran en medio de infelices y desposeídos".

Reflexiona Abad Faciolince:
"Cuando uno lleva por dentro una tristeza sin límites, morirse ya no es grave. Aunque uno no se quiera suicidar, o no sea capaz de levantar la mano contra sí mismo, la opción de hacerse matar por otro, y por una causa justa, se vuelve más atractiva si se ha perdido la alegría de vivir".

En el entierro, dijo un gran amigo del doctor en el discurso junto a la sepultura: "El apego de Héctor Abad Gómez a la idea altamente humanista del credo liberal, lo había hecho flexible y tolerante cuando en Colombia ya sólo queda sitio para los fanáticos".

Dice el autor, en otras páginas: "Es posible que todo esto no sirva para nada; ninguna palabra podrá resucitarlo, la historia de su vida y de su muerte no le dará nuevo aliento a sus huesos, no va a recuperar sus carcajadas (...), pero de todas formas yo necesito contarla. Sus asesinos siguen libres, cada día son más y más poderosos, y mis manos no pueden combatirlos. Solamente mis dedos, hundiendo una tecla tras otra, pueden decir la verdad y declarar la injusticia. Uso su misma arma: las palabras. ¿Para qué? (...) Para alargar su recuerdo un poco más, antes de que llegue el olvido definitivo".

Aviso: esta columna se volverá a publicar el lunes 2 de enero. Felicidades a cada uno de ustedes, razón de ser de nuestro trabajo.





Signos vitales

Alberto Aguirre alberto.aguirre@eleconomista.mx

# Detrás del *affaire* Esquivel

l expediente entregado por Yasmín Esquivel
Mossa, previo su nombramiento como ministra
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
consta de 211 fojas. La versión pública está testada y censurada, en los datos personales.

Con su firma, dirigida a quien corresponda y fechada el 28 de enero del 2019, la carta de postulación de la entonces magistrada del Tribunal de Justicia Administrativa de la CDMX afirma, "bajo protesta de decir verdad", cumplir con los requisitos señalados en el Artículo 95 de la Constitución.

Su hoja de vida contiene las evidencias —diplomas, títulos y cédulas— comprobatorias de sus grados de estudios y sus nombramientos laborales; de estos últimos, únicamente que respaldan actividades en el servicio público. Nada de sus emprendimientos empresariales o comerciales.

Justo hace 40 años — en septiembre de 1982 — inició su licenciatura en derecho. En ese expediente no se especificó que se haya matriculado en el campus Aragón de la entonces Escuela Nacional de Estudios Profesionales, de la UNAM, donde — a diferencia de la Facultad de Derecho, en CU— debía cubrirse el plan de estudios en cuatro años.

Desde octubre de 1985 —un año antes de concluir sus estudios — Esquivel Mossa estudiaba en Aragón y trabajaba. Primero, como asesora jurídica —para cumplir con su servicio social — y después en la oficina personal, en la delegación Coyoacán, hasta julio de 1987.

Tres meses antes, el 21 de mayo, la coordinación de administración escolar expidió la constancia que acreditaba haber completado el 100% de los créditos; era el último de los trámites requeridos para su examen profesional, tras haber registrado la tesis "La inoperancia de los sindicatos en los trabajadores de confianza del artículo 123, apartado A", causó alta en el departamento de Control de Gestión de la delegación Benito Juárez.

El Reglamento General de Inscripciones entonces vigente —fue reformado en 2012— no establecía un límite temporal para que los egresados de la Máxima Casa de Estudios cumplieran con el trámite, pero Esquivel Mossa compareció ante el jurado, el 25 de septiembre de 1987, un año después de haber salido de la ENEP Aragón.

195 cm2

"Tuvo una actuación destacada haciendo una defensa vehemente de sus argumentos y posiciones", recordó Javier Carreón Hernández, quien fue designado vocal del sínodo, "demostrando un conocimiento profundo del tema relativo al tratamiento que hace la Ley Federal del Trabajo de los trabajadores de confianza. Aprobada, por unanimidad, Esquivel Mossa recibió su título hasta el 5 de noviembre de ese año, firmado por el entonces rector, Jorge Carpizo, y el secretario general, José Narro Robles.

La validez del título de la UNAM soportó su inscripción en el doctorado en derecho de la empresa que cursó en la Universidad Anáhuac entre 1998 y 2001, convalidado por la Universidad Complutense de Madrid. Hasta el 3 de marzo de 2009 obtuvo ese grado, tras presentar el examen profesional. El 2 de junio de ese año fue expedido el título.

Las actuales autoridades de la FES Aragón y de CU han abierto sendas investigaciones sobre los trámites realizados por Esquivel Mossa, a raíz de las recientes denuncias sobre el presunto plagio de la tesis. Al cierre de este espacio estaba confirmado que la ministra había acudido a la fiscalía capitalina, por la indebida apropiación de su trabajo.

"Confirmo mi disposición para colaborar con las autoridades para deslindar responsabilidades", ofreció la ministra ayer por la noche en sus redes sociales, "Soy la primera interesada en esclarecer esta situación en su totalidad. Es evidente que el objetivo de estas difamaciones es intervenir en el proceso de elección en la Suprema Corte".

